DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

Prevén cobrar impuesto voluntario a turistas desde noviembre en Vallarta

lineamientos sobre la aplicación del impuesto y define que el comité técnico deberá emitir un dictamen sobre el mecanismo de cobro y administración del mismo



El alcalde de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía González informó que aún no ha iniciado el cobro del impuesto voluntario a

visitantes extranjeros, debido a que todavía no se conforma el comité que administrará los recursos recaudados por este concepto. El primer edil explicó que dicho organismo deberá quedar formalmente

instalado en lo que resta del presente mes, para que el cobro pueda comenzar a aplicarse a partir de noviembre, tanto en el aeropuerto como en la terminal portuna de la ciudad.

PÁGINA 3A

Anuncia el alcalde

## No aumentarán impuestos municipales en 2026 en Bahía de Banderas

Héctor Santana destacó que las finanzas municipales se mantienen sanas, lo que permitirá cumplir con los compromisos de fin de año, incluyendo el pago de aguinaldos y demás prestaciones a los trabajadores

Milton Colmenares Meridiano Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, anunció que no habrá incremento en los impuestos municipales mientras él esté al frente del gobierno. En entrevista con medios estatales, el alcalde reiteró su compromiso de apoyar la economía

de las familias y aseguró que su administración no aplicará aumentos en gravámenes como el

predial.

Héctor Santana destacó que las finanzas municipales se mantienen sanas, lo que permitirá cumplir con los compromisos de fin de año, incluyendo el pago de aguinaldos y demás prestaciones a los trabajadores del Ayuntamiento.

PÁGINA 7A

#### **NUESTRAS PLUMAS:**

### Volantín

Salvador Cosío Gaona

#### Petro sancionado

En un golpe que sacude con fuerza los cimientos políticos y diplomáticos del continente, Estados Unidos ha decidido colocar al presidente de Colombia, Gustavo Francisco Petro Urrego, en la lista OFAC del Departamento del Tesoro, junto OEAC del Departamento del Tesoro, junto con su ministro del Interior, Armando Benedetti, y miembros de su familia. El mensaje es tan rudo como clata Washington considera al mandatario colombiano un factor de riesgo, una amenza a su seguridad nacional y a su economía, bajo la justificación de un aumento en la producción de cocaína durante su administración.

#### Monitor Político

#### Julio Casillas Barajas Lo más importante de la

#### política esta semana

politica esta semana según medios del país, entre ellos Comunicación N+, el PAN relanza su imagen y apuesta por abrir sus su candidaturas a los ciudadanos. Omar García Harfuch comparece en el Senado y destaca resultados en seguridad. Adán Augusto López, acorralado entre señalamientos por integrantes del Comité de Participación Ciudadana nacional y estatales. Tribunal Electroal no frenará proceso contra consejeros del INE que votaron en 2021 a favor de posponer la revocación de mandato.

Juan Alonso Romero

#### Labores y acciones del DIF estatal

"La labor que el DIF viene brindando a los mexicanos desde su fundación, ha sido siempre muy importante. Ha cambiado de denominación, pero sin variaciones, ha estado enfocado en atender a la niñez, familias y a los grupos marginados. Por medio de programas de asistencia médica, el trabajo social, capacitación para el trabajo y de asistencia jurídica. En el estado de Nayarit, lo ha hecho con sensibilidad y entrega real, la Dra. Beatriz Estrada Martínez, presidenta del DIF estatal. Recorriendo los 20 municipios que integran a Nayarit y llevando los programas de la institución." Literatura sobre el tema.

PÁGINA 2A

Con tres días de arte, historia y tradición

#### Celebrará Isla del Río Cuale su centenario

Del 25 al 27 de octubre, el Instituto Vallartense de Cultura celebrará el centenario de este emblemático espacio con actividades artísticas y culturales



Meridiano Puerto

Para conmemorar los 100 años de la Isla del Río Cuale, el Instituto Vallartense de Cultura, con el respaldo del gobierno de Luis González Munguía munguia Gonzaiez, celebrará una gran verbena cultural del 25 al 27 de octubre en la explanada de este icónico espacio vallartense. El programa incluirá música, talleres, exposiciones, cine y muestras gastronómicas en una fiesta abierta a toda la ciudadanía.

PÁGINA 4A

# Gana Vallarta etapa regional de embajadora de los adultos mayores

La Sra. Raquel Delgado Lepe, embajadora 2025 de Puerto Vallarta, se coronó como la represente regional de las personas de la tercera edad, llevándose el título para competir en la etapa estatal

Meridiano Puerto Vallarta

Enunemotivocertamen, la Sra. Raquel Delgado Lepe, de Puerto Vallarta, recibió el título de Embajadora Regional de los Adultos Mayores, siendo coronada por autoridades de Cabo Corrientes, obtuvo el segundo lugar como vocera regional. Claudia Peña, presidenta de DIF Vallarta, dio la bienvenida a las autoridades de DIF Jalisco y del municipio de Cabo Corrientes el des de Cabo Corrientes el vento, dedicando también unas cálidas palabras a las dos participantes embajadoras de sus municípios, por su valentia y compromiso para ser la voz de los adultos mayores. adultos mayores.

PÁGINA 4A



#### En Bahía de Banderas Será de hasta 7 mil pesos mensuales apoyo a mujeres violentadas

Santana anunció esta medida a través de sus redes sociales, aclarando que el apoyo se entregará únicamente a las mujeres que havan interpuesto una denuncia formal contra sus agresores ante el Centro de Justicia para la Mujer

PÁGINA 3A

#### **Vacunas** gratuitas en las clínicas Dr. Tucán

El gobierno municinal invita a la ciudadanía a vacunarse gratis contra la influenza en las clínicas Dr. Tucán de Coapinole e Ixtapa

#### No hará Héctor Santana informe multitudinario

Santana explicó que los resultados del primer año **de gobierno** son visibles en cada comunidad, con obras de calidad infraestructura moderna y servicios más eficientes



#### Petro sancionado

n un golpe que sacude con fuerza los cimientos políticos y diplomáticos del continente. Estados Unidos ha decidido colocar al presidente de Colombia, Gustavo Francisco Petro Urrego, en la lista OFAC del Departamento del Tesoro, junto con su ministro del Interior, Armando Benedetti, y miembros de su familia. El mensaje es tan rudo como claro: Washington considera al mandatario colombiano un factor de riesgo, una amenaza a su seguridad nacional y a su economía, bajo la justificación de un aumento en la producción de cocaína durante su administración.

El hecho no tiene precedentes en la historia reciente de América Latina. Que un presidente en funciones, electo democráticamente, sea sancionado y señalado como responsable de alentar o permitir la expansión del narcotráfico constituye no sólo una afrenta diplomática, sino un episodio que redefine la relación entre Colombia y su tradicional aliado del norte. Más allá de la retórica oficial, el trasfondo es un duelo de poder, una advertencia política y una muestra descarnada del control que Estados Unidos sigue ejerciendo sobre el destino de las naciones latinoamericanas.

El secretario del Tesoro, Scott Bessent, fue

categórico al justificar la sanción: "Desde que el presidente Gustavo Petro llegó al poder, la producción de cocaína ha explotado a la cifra más alta en décadas, inundando EE,UU, v envenenando a estadounidenses". La frase, cargada de dramatismo y cálculo mediático, busca situar a Petro como el rostro visible del nuevo enemigo, el símbolo del fracaso en la llamada "guerra contra las drogas", ese instrumento que desde hace medio siglo sirve a Washington para disciplinar y condicionar a los gobiernos del hemisferio.

gobiernos dei nemisiero. Sin embargo el asunto no puede analizarse con la simple óptica de un parte judicial. Hay que leer entre lineas y entender la carga política que subyace en este movimiento. Desde su llegada al poder, Perto ha tratado de romper con la dependencia histórica de Colombia respecto a Estados Unidos. Su propuesta de "paz total" con los grupos armados y su crítica abierta al modelo de erradicación forzada de cultivos ilícitos lo colocaron en una posición incómoda frente a los intereses estadounidenses y de las poderesas agencias de inteligencia y seguridad que operan en el país andino. Petro desafió el discurso clásico del combate

frontal al narcorráfico, apostando por una estrategia más social que militar. Propuso atender las causas estructurales: pobreza, exclusión, abandono rural. Planteó sustituir la guerra por acuerdos con campesinos cultivadores y con actores armados. Pero en la visión estadounidense, esa política fue interpretada como permisividad, como una suerte de complacencia con las redes del crimen. En lugar de aliados, Petro tornas reues de (crimen, En ingar de anados, Petro se ganó enemigos en los pasillos del Capitolio y en los despachos de Langley. Las sanciones de la OFAC no son un gesto

simbólico menor. Implican el congelamiento de activos en territorio estadounidense, la prohibición de transacciones financieras, restricciones de viaje y un aislamiento progresivo del sistema económico global dominado por el dólar. Pero más allá de los efectos materiales, lo que Washington busca es erosionar la legitimidad internacional del gobierno colombiano regininada internacional dei gobierno cionibiano y colocarlo en el banquillo de los acusados ante la opinión pública mundial. El mensaje también se dirige a la región: ningún

presidente, por más votos que haya obtenido o por más discurso progresista que esgrima, puede desafiar abiertamente los intereses estratégicos de Estados Unidos sin pagar un costo. Petro lo está aprendiendo a la fuerza, y con él, Colombia enfrenta una crisis que podría profundizar sus divisiones internas.

En el interior del país, el golpe llega en un momento crítico. El mandatario ya enfrentaba tensiones con el Congreso, cuestionamientos por presuntos actos de corrupción en su entorno más cercano y una pérdida sostenida de popularidad. La sanción internacional se convierte en un misil político que sus adversarios aprovecharán para pedir



Director editorial MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

co Villa #549, esquina con Méri s, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Ja

Tel. 322.223.29.75



su renuncia o su destitución. En los próximos días, veremos recrudecerse el ambiente político colombiano: los sectores conservadores y los viejos aliados del uribismo encontrarán en la acción de la OFAC una justificación para deslegitimar al gobierno.

Del otro lado, Petro se presentará como víctima de una persecución imperialista, como un líder hostigado por defender la soberanía de su país. Ya lo ha hecho en ocasiones anteriores acusando a Estados Unidos de hipocresía: mientras criminaliza a los productores latinoamericanos, protege a los grandes consumidores y bancos que lavan dinero del narcotráfico. El discurso antiimperialista puede reanimar a su base más radical, pero dificilmente cambiará el escenario global que ahora enfrenta.

Colombia, históricamente el principal aliado de Washington en Sudamérica, se encuentra ante un quiebre. Desde el Plan Colombia de inicios de siglo hasta las recientes operaciones conjuntas de seguridad, el vínculo con Estados Unidos ha sido de dependencia y subordinación. La sanción a Petro rompe esa inercia y abre una etapa de incertidumbre. ¿Qué pasará con la cooperación militar, con los fondos antidrogas, con los acuerdos comerciales? Son preguntas que aún no tienen respuesta, pero cuyo eco ya resuena en Bogotá. El gobierno estadounidense, por su parte,

ce decidido a marcar distancia con un líder que considera discolo. Las agencias de inteligencia han reportado el incremento del cultivo de hoja de coca y de los laboratorios clandestinos, y han vinculado esos datos con una supuesta pasividad del Ejecutivo colombiano Lo que no dicen, por supuesto, es que buena parte de esa cadena del narcotráfico sigue teniendo su centro neurálgico de consumo y lavado en Estados Unidos mismo. La narrativa

del enemigo externo sirve, una vez más, para desviar responsabilidades internas. La inclusión de Petro y Benedetti en la lista OFAC también tiene un componente de presión geopolítica. En los últimos meses, el presidente colombiano ha estrechado vínculos con gobiernos como el de Gustavo Petro en Venezuela, el de Luiz Inácio Lula da Silva en Brasil y el de Andrés Manuel López Obrador en México, buscando articular una suerte de bloque progresista latinoamericano. Su posición crítica frente a la política estadounidense hacia Gaza y su respaldo a causas globales incómodas para Washington (como el reconocimiento de Palestina y la denuncia de las sanciones contra Cuba y Venezuela) sumaron ingredientes a la

Estados Unidos ha demostrado que su paciencia tiene límites cuando se trata de líderes que se apartan de su órbita de control. Lo hizo con Evo Morales, con Rafael Correa, con Nicolás Maduro, y ahora lo repite con Petro. La diferencia es que Colombia no es cualquier país: es el enclave estratégico más importante del continente para la política de defensa estadounidense. Por eso este enfrentamiento tiene implicaciones mucho más amplias que una simple disputa bilateral

El futuro inmediato de Colombia se juega en un terreno minado. Si Petro logra capitalizar políticamente la sanción, podría convertirse en un símbolo de resistencia ante el intervencionismo norteamericano. Pero si el aislamiento económico y diplomático se profundiza, su gobierno podría tambalear irremediablemente. En ambos casos, el daño ya está hecho: la confianza internacional en su administración se ha resquebrajado, y el país se encamina hacia una etapa de polarización aún más aguda

En el fondo, lo que se libra no es sólo una batalla por el control del narcotráfico, sino una disputa por el rumbo ideológico de América Latina. Petro encarna el intento de construir una alternativa al modelo neoliberal tutelado por Washington; Estados Unidos, en cambio reafirma su poder para castigar a quien se atreva a cruzar la línea. La historia dirá si Gustavo Petro fue un

visionario incomprendido o un gobernante imprudente que desafió al imperio sin medir sus fuerzas. Por ahora, lo cierto es que la tormenta apenas comienza, y Colombia —como tantas entre soberanía y sumisión, entre dignidad y poder.

## Labores y acciones del DIF estatal



Por Juan Alonso Romero

"La labor que el DIF viene brindando a los mexicanos desde su fundación ha sido siempre muy importante. Ha cambiado de denominación, pero sin variaciones, ha estado enfocado en atender a la niñez, familias y a los grupos marginados. Por medio de programas de asistencia médica dental, trabajo social, capacitación para el trabajo y de asistencia jurídica. En el estado de Nayarit, lo ha hecho con sensibilidad y entrega real, la Dra. Beatriz Estrada Martínez, presidenta del DIF estatal. Recorriendo los 20 municipios que integran a Nayarit y llevando los programas de la institución." Literatura sobre el tema

LABORES RECIENTES ecientemente, la Dra. Beatriz Estrada Martínez, Recorrio concelled Nayar.
Llevando bienestar. recorrió comunidades en el municipio de

#### EN ESTA GIRA En esta gira, se entregaron miles de apoyos.

Así como también servicios gratuitos. Inició también la Campaña de Vacunación invernal 2025-2026. Eso fue, llegar lejos para servir de cerca a

una amplia capa de la población de esa zona de la sierra. Transformando la vida de los habitantes de

esas comunidades.

Con hechos muy concretos.

Estableciendo la Feria de la Salud, en las

comunidades de Jesús María.

Del municipio del Nayar. A la cual acudieron cientos de familias de

diferentes pueblos.

Realizándose en un espacio de tiempo importante, la Jornada en contra del Cáncer de mama. HUBO CONSULTAS MÉDICAS

Se brindaron consultas médicas gratuitas A niñas.

Niños

Jóvenes Adultos

A personas de la tercera edad.

E igualmente hubo consultas psicológicas. Detección de ITS. ENTREGA DE LENTES

De la misma manera entrega de lentes graduados Monofocales. Y bifocales.

VACUNAS

Se aplicaron vacunas.
En contra de la influenza.

El neumococo

Sarampión. Rotavirus.

DPT.

Rubeola

COVID 19. Reforzando la prevención de enfermedades

respiratorias y contagiosas.

Entre niñas, niños, personas adultas mayores y población en general.

Así de positivas son las giras de trabajo de la Dra. Beatriz Estrada Martínez, por el estado.

# MONITORPOLÍTICO

#### Lo más importante de la política esta semana

egún medios del país, entre ellos Comunicación N+ el PAN relanza su imagen y apuesta por abrir sus candidaturas a los ciudadanos. Omar García Harfuch comparece en el Senado y destaca resultados en seguridad. Adán Augusto López, acorralado entre señalamientos por integrantes del Comité de Participación Ciudadana nacional y estatales. Tribunal Electoral no frenará proceso contra consejeros del INE que votaron en 2021 a favor de posponer la revocación de mandato.

#### PAN RELANZÓ SU PROYECTO POLÍTICO SIN

ALIANZAS
El Partido Acción Nacional anunció el fin de sus
coaliciones con el PRI, una nueva forma ágil de coaliciones con el PRI, una nueva torma agii de las afiliaciones y la apertura para que ciudadanos puedan acceder a las candidaturas. ¿Qué pasó? El dirigente nacional, Jorge Romero, presento de relanzamiento del PAN en el Frontón México, después de una marcha de militantes desde el Monumento a la Revolución hasta Paseo de la Reforma. Romero aseguró: "toda nuestra energía. estará enfocada en recuperar la confianza de la gente" y que el futuro del partido no dependerá de alianzas externas. Con la participación de panistas destacados y de sus gobernadores, el PAN lanzó una nueva imagen institucional, ahora con el slogan: "Patria, familia y libertad".

#### ¿POR QUÉ NOS IMPORTA

El relanzamiento define el rumbo del partido rumbo a las elecciones intermedias de 2027 y la sucesión presidencial en 2030. En la opinión pública, los analistas están divididos entre la posición de que el PAN habría optado por subirse a la ola de la "ultraderecha" y entre quienes sostienen que estos cambios serán "más de lo mismo". ¿Qué sigue? El partido deberá preparar sus estructuras locales para los próximos procesos electorales, pues en 2027 hay elecciones intermedias y se renuevan 17 gubernaturas.

## HARFUCH DEFIENDE RESULTADOS EN SEGURIDAD ANTE EL SENADO

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana Omar García Harfuch, compareció ante el Pleno del Senado. En medio de elogios y cuestionamientos, destacó la reducción de delitos y el trabajo coordinado entre fuerzas federales v estatales. Harfuch afirmó que hay 27 homicidios menos diarios, lo que representa una reducción del 32 % a nivel nacional. Presumió aseguramientos históricos de drogas y armas, así como la destrucción de más de 1,500 laboratorios del crimen organizado. Harfuch insistió en la necesidad de dar continuidad a la política de seguridad para consolidar resultados sostenibles. Reconoció el apoyo del Senado a las reformas constitucionales que fortalecen el marco legal en la materia.

# ¿QUÉ SIGUE? REVISAR LAS ENTIDADES Y MUNICIPIOS Por instrucción de la presidenta Sheinbaum,

continuarán los operativos focalizados en zonas de alta incidencia delictiva, con apoyo de la Defensa, Marina y Guardia Nacional. Los gabinetes de seguridad locales seguirán sesionando diariamente en cada estado para mantener la coordinación interinstitucional.

#### TRIBUNAL ELECTORAL NO FRENARÁ PROCESO CONTRA CONSEIEROS DEL INE

Por mayoría, la Sala Superior del Tribunal Electoral (TEPJF) avaló que el Órgano Interno de Control (OIC)

del INE continúe el procedimiento administrativo contra los consejeros que en 2021 Votaron a favor de prorrogar la consulta de revocación de mandato del entonces presidente López Obrador. El TEPJF determinó que no es competente para conocer la impugnación presentada por la consejera Claudia Zavala, lo que deja vía libre al OIC para continuar con el proceso. Los consejeros argumentaron en su momento que el INE no contaba con los recursos suficientes para organizar la consulta. El expediente fue reabierto tras una denuncia presentada hace cuatro años por Sergio Gutiérrez Luna, hoy diputado de Morena. El expediente fue reabierto, a pesar de que la consulta finalmente sí se realizó. La decisión abre la puerta a que los consejeros puedan ser sancionados por sus votos, lo que, según la magistrada Janine Otálora, representa un riesgo para la autonomía del INE. La mayoria de la Sala, sin embargo, optó por desechar la impugnación y dejar el caso en manos del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA). Se pone nuevamente sobre la mesa la importancia del presupuesto para organizar una elección: en la revocación de mandato, la austeridad obligó a instalar menos casillas, lo que se reflejó en una baja participación ciudadana. Si el procedimiento avanza ante el TJA, los consejeros Jaime Rivera, Claudia Zavala y Dania Ravel podrían enfrentar multas, inhabilitación o destitución. Este podría ser el último asunto relevante de Janine Otálora como magistrada, pues dejará su cargo el 31 de octubre.

#### PIDEN INVESTIGAR A ADÁN AUGUSTO LÓPEZ: COMUNICADO ANTICORRUPCIÓN FUE BAJADO TRAS PRESIONES

Integrantes de los Comités y Consejos de Participación Ciudadana de los Sistemas Estatales Anticorrupción y del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) publicaron el 20 de octubre un comunicado en el que pedían investigar presuntas incongruencias el que pedian investigar presuntas incongruencias patrimoniales, fiscales y de conflicto de interés de Adán Augusto López, coordinador de los senadores de Morena. El posicionamiento, firmado por varios comités estatales, solicitaba al Senado, al SAT, a la Auditoria Superior de la Federación y a la Unidad de Inteligencia Financiera revisar los ingresos y posibles conflictos de interés del exgobernador de Tabasco. Horas después de publicarse, el comunicado fue retirado de las redes. La presidenta del SNA, Vania Pérez, denunció que el texto fue bajado por presiones internas de la consejera Patricia Talavera. Pérez aclaró que el posicionamiento del CPC sigue vigente y que no cederán ante presiones políticas. ¿Por qué importa? La controversia exhibe divisiones internas en el SNA y plantea dudas sobre su independencia frente al poder político. Esta versión fue rechazada por Talavera en su cuenta de X. El comunicado advertía que el Senado no debe ser utilizado como escudo para evadir responsabilidades. Las acusaciones contra Adán Augusto se suman a las 37 denuncias presentadas ante la FGR por presuntas irregularidades durante su gestión como gobernador.

#### ¿OUÉ DIIO ADÁN AUGUSTO?

Restó importancia a los señalamientos y afirmó que "ellos están en su derecho de presentar 200 denuncias si quieren". Calificó las acusaciones como parte de "una campañita" en su contra y aseguró que no le preocupan

VEREMOS Y DIREMOS.

En Bahía de banderas

#### Será de hasta 7 mil pesos mensuales apoyo a mujeres violentadas

Santana anunció esta medida a través de sus redes sociales, aclarando que el apoyo se entregará únicamente a las mujeres que hayan interpuesto una denuncia formal contra sus agresores ante el Centro de Justicia para la Muier



Milton Colmenares

El presidente municipal de Bahía de Randeras Héctor Santana dio a conocer que los apoyos económicos destinados a mujeres víctimas de violencia de género irán desde los 2,000 hasta los 7,000 pesos, dependiendo de las necesidades particulares de cada caso.

El alcalde explicó que este programa busca respaldar a

las jefas de familia que, debido a situaciones de violencia, se ven impedidas para sostener su hogar o mantener su estabilidad Santana anunció

medida a través de sus redes sociales, aclarando que el apoyo se entregará únicamente a las mujeres que hayan interpuesto una denuncia formal contra sus agresores ante el Centro de Justicia para la Mujer y las autoridades correspondientes. El alcalde precisó que se

realizarán estudios socioeconómicos individualizados para determinar el monto que recibirá cada beneficiaria. Hasta el momento. cuatro mujeres han solicitado ya este apoyo, y se espera que el número aumente conforme más víctimas conozcan el programa



Para brindar acompañamiento a familias de personas desaparecidas

### Realiza gobierno de Jalisco Jornada Regional en Puerto Vallarta

El gobierno del Estado refuerza su presencia territorial para garantizar atención directa, acompañamiento y seguimiento a las familias de personas desaparecidas

Meridiano Guadalaiara

Con el propósito de acercar los servicios gubernamentales a la región Costa Norte de Jalisco v fortalecer la atención integral a las familias de personas desaparecidas, el Gobierno del Estado realizó hoy una Jornada Regional en el municipio de Puerto Vallarta. Esta jornada forma parte de

la estrategia estatal de trabajo territorial que impulsa el Gobierno de Jalisco para consolidar mecanismos de atención, acompañamiento y seguimiento a los casos de desaparición en todas las regiones del estado.

El diálogo con víctimas indirectas fue encabezado por Roberto Alarcón Estrada, Coordinador General Estratégico de Seguridad del Estado de Jalisco y por Viviana Arce Corona, quien acudió en representación del Subsecretario de Derechos Humanos, Alberto Bayardo Pérez Arce.

Durante su intervención,

Alarcón Estrada subrayó la relevancia de fortalecer la presencia institucional en el territorio.

"La seguridad se construve en territorio, con coordinación y resultados. En Jalisco trabajamos unidos para responder con hechos a las necesidades de las familias".

destacó el Coordinador General

Estratégico de Seguridad.

Arce Corona enfatizó el compromiso del Gobierno de Talisco con las familias buscadoras.

"El propósito de estas jornadas es acercar la ayuda directamente a las personas y romper con la vieja práctica de los funcionarios que no salían de sus oficinas. Hoy queremos un gobierno que escucha, que acompaña y que se hace presente en el territorio, porque las familias no pueden seguir tocando puertas

sin respuesta", dijo.

Víctor Hugo Gutiérrez,
Comisionado de Búsqueda de Personas del Estado de Jalisco. resaltó la importancia de mantener estos ejercicios regionales como parte del compromiso de búsqueda activa y atención digna. También anunció la apertura

de una nueva oficina en Puerto Vallarta a inicios de 2026 para continuar este trabajo a petición de las familias locales.

Durante la jornada participaron instancias especializadas en la atención a personas desaparecidas, entre ellas la Secretaría de Inteligencia y Búsqueda de Personas, la Vicefiscalía Especializada en Personas Desaparecidas, la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado, la Comisión Ejecutiva Estatol, la Comision e Jecutiva Estatal de Atención a Víctimas (CEEAVJ), el Centro de Atención Psicosocial (CAPS), el DIF Jalisco y el DIF Municipal de Puerto Vallarta.

Las y los representantes de estas dependencias ofrecieron atención directa y personalizada, así como orientación jurídica, psicológica y administrativa a las familias asistentes.

En total, más de 180 personas participaron en la jornada, entre familiares de personas desaparecidas, niñas, niños y población en general, lo que refleja la necesidad de acercar estos servicios a todas las regiones del estado.

El Gobierno del Estado, a través de la Subsecretaría de Derechos Humanos, reafirma su compromiso con las familias su compromiso con las familias sucadoras y con la atención integral y humanitaria a las victimas directas e indirectas de desaparición. Los datos y peticiones recabados

durante esta jornada serán objeto de seguimiento puntual, y las visitas continuarán en otras regiones de Jalisco, con el objetivo de fortalecer la coordinación interinstitucional y garantizar una respuesta efectiva en la búsqueda de personas desaparecidas.









#### Prevén cobrar impuesto voluntario a turistas desde noviembre en Vallarta

De acuerdo con el alcalde, el acuerdo del Cabildo y del Congreso del Estado establece los lineamientos sobre la aplicación del impuesto y define que el comité técnico deberá emitir un dictamen sobre el mecanismo de cobro v administración del mismo

El alcalde de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía González informó que aún no ha iniciado el cobro del impuesto voluntario a visitantes extranjeros, debido a que todavía no se conforma el comité que administrará los recursos recaudados por este concepto.

El primer edil explicó que dicho organismo deberá quedar formalmente instalado en lo que resta del presente mes, para que el cobro pueda comenzar a aplicarse a partir de noviembre, tanto en el aeropuerto como en la terminal portuaria de la ciudad. "Aún no comienza debido

a que seguimos con el proceso logístico con la terminal portuaria y con el aeropuerto. Estamos prácticamente listos, pero dependemos de la conformación del comité o fideicomiso que manejará estos recursos", señaló Munguía González.

De acuerdo con el alcalde, el acuerdo del Cabildo y del Congreso del Estado establece los lineamientos sobre la aplicación del impuesto y define que el comité técnico deberá emitir un dictamen sobre el mecanismo de cobro y administración del mismo.

"El acuerdo ya enmarca

cómo sería la aplicación, pero para lograrla es necesario que el comité técnico emita un fallo

o dictamen sobre cómo se hará el cobro de esta contribución", puntualizó. El presidente municipal

aseguró que el objetivo es que el proceso quede listo antes de finalizar octubre, de modo que el nuevo esquema de recaudación pueda entrar en vigor en los dos últimos meses del año. El impuesto voluntario a

turistas extranjeros busca generar recursos adicionales -estimados en 300 millones de pesos anualespara fortalecer los servicios y la infraestructura turística de Puerto Vallarta, mediante un esquema de aportación voluntaria que será recaudado principalmente a través de los puntos de ingreso aéreo y marítimo.





Velación · Cremación



En Bahía de Banderas

# Convocan al concurso de Catrín y Catrina 2025

Las inscripciones estarán abiertas en las oficinas del Instituto Municipal de las Artes y Cultura de Bahia de Banderas, ubicadas en San Vicente de lunes a viernes en horario de 200 a m. a 500 p.m.

#### Redacció

En el marco del Festival Internacional del Día de Muertos Bahía de Banderas 2025, el H. XII Ayuntamiento, que encabeza el alcalde Héctor Santana, a través del Instituto Municipal de las Artes y Cultura, en coordinación con la Dirección de Desarrollo y Bienestar Social, lanzó la convocatoria para participar en el Concurso de Cartrin y Catrina 2025, que se llevará a cabo el próximo viernes 31 de octubre a las 700 p.m. en la plaza pública de Sayulita.

El certamen busca promover

la creatividad, la originalidad y el respeto por las tradiciones mexicanas, invitando a la población a representar con orgullo una de las figuras más emblemáticas del Día de Muertos.

Los requisitos de caracterización contemplan la creación de un concepto original, destacando el apego al tema, la creatividad en el maquillaje y el vestuario, así como la incorporación de detalles decorativos. Se prohibe el uso de elementos ajenos a tradición mexicana, como vampiros, brujas o calabazas, a fin de preservar la esencia del Dia de Muertos.

Las inscripciones estarán abiertas en las oficinas del Instituto Municipal de las Artes y Cultura de Bahía de Banderas, ubicadas en San Vicente, de lunes a viernes en horario de 9:00 a.m. a 5:00 p.m., y el día del evento en el foro cultural. El jurado calificador estará

integrado por especialistas en arte, cultura y tradiciones mexicanas, quienes evaluarán la creatividad, originalidad y calidad de la caracterización.

Los premios serán de \$15,000 pesos para el primer lugar, \$10,000 para el segundo lugar y \$5,000 para el tercer lugar. Para más información consulta las bases o comunicate

Para mas información consulta las bases o comunícate a los teléfonos 3221597004 -3221464793 con el Lic. David Cazares.



## Gana Vallarta etapa regional de embajadora de los adultos mayores

 La Sra. Raquel Delgado Lepe, embajadora 2025 de Puerto Vallarta, se coronó como la represente regional de las personas de la tercera edad,
 llevándose el título para competir en la etapa estatal

#### Meridiano Puerto Vallarta

En un emotivo certamen, la Sra. Raquel Delgado Lepe, de Puerto Vallarta, recibió el título de Embajadora Regional de los Adultos Mayores, siendo como ada por autoridades de DIF Jalisco y DIF Vallarta. Mientras que la Sra. Rebeca Vargas Moreno, de Cabo Corrientes, obtuvo el segundo lugar como vocera regional.

Claudia Peña, presidenta de DIF Vallarta, dio la bienvenida a las autoridades de DIF Jalisco y del município de Cabo Corrientes al evento, dedicando también unas cálidas palabras a las dos participantes embajadoras de sus municipios, por su valentia y compromiso para ser la voz de los adultos mayores. "Este no es solo un concurso de belleza; es una celebración a la experiencia, la sabiduria y la vitalidad de una etapa de la vida que enriquece a nuestra región. Ustedes, queridas participantes, son un ejemplo brillante de que la edad es solo un número y que el espiritu, las ganas de participar y de servir no tienen limities", destacó.

Con el apoyo de sus familiares

y amistades, las participantes realizaron una pasarela en la que destacaron su carisma, expresión, presencia y seguridad, además de responder dos rondas de preguntas sobre qué tradiciones y cultura caracterizan a su región, y qué acciones podrían realizarse con niños, jóvenes y adultos mayores para promover un envejecimiento saludable. En el certamen estuvieron

presentes: la directora de Atención a las Personas Adultas Mayores de DIF Jalisco, Mtra. Leticia Guadalupe Romero Lina: la coordinadora de Eventos de DIF Jalisco, Mtra. Claudia Cristina Carrillo Valadez; la presidenta de DIF en Cabo Corrientes, Blanca Estela Espindola Castillón, y el director general de DIF Cabo Corrientes, Rogelio Joya Cruz.









Con tres días de arte, historia y tradición

# Celebrará Isla del Río Cuale su centenario

Del 25 al 27 de octubre, el Instituto Vallartense de Cultura celebrará el centenario de este emblemático espacio con actividades artisticas y culturales

#### Meridiano Puerto Vallarta

Para conmemorar los 100 años de la Isla del Rio Cuale, el Instituto Vallartense de Cultura, con el respaldo del gobierno de Luis Munguia Gonzilez, celebrará una gran verbena cultural del 25 al 27 de octubre en la explanada de este icónico espacio vallartense. El programa incluirá música, talleres, exposiciones, cine y muestras gastronómicas en una fiesta abierta a toda la ciudadania.

Las actividades iniciarán el sábado 25 de octubre a las 14:00 horas con la ceremonia oficial de inauguración, la apertura de una exposición fotográfica colectiva y la verbena popular. Durante la jomada se presentarán conferencias sobre la historia de la isla, una muestra de cine con



cortometrajes locales y espectáculos musicales en vivo.

El domingo 26 de octubre continuarán las actividades culturales con paneles sobre la evolución y consolidación de la isla, el homenaje literario "Recordando un paraiso" de Josefina Cortés Lugo, y la participación del grupo folciórico Vallarta Azteca, acompañado del mariachi Mi Ciudad. También habrá exhibiciones

como la muestra fotográfica del maestro Arturo Pasos. El programa cerrará el lunes

27 de octubre con un acto cívico y una sesión solemne, donde se presentará el Plan de Mejora para la Isla del Río Cuale y se develará la placa commemorativa del centenario, un gesto que busca rendir homenaje a la historia y el corazón cultural de Puerto Vallarta.





# Vacunas gratuitas en las clínicas Dr. Tucán

El gobierno municipal invita a la ciudadanía a vacunarse gratis contra la influenza en las clínicas Dr. Tucán de Coapinole e Ixtapa

#### Meridiano Puerto Vallart

La Dirección de Promoción de la Salud de Puerto Vallarta, encabezada por el doctor Miguel Ángel Suárez, invita a la población a acudir a las clínicas Dr. Tucán para aplicarse la vacuna contra la influenza, una medida preventiva que ayuda a evitar complicaciones respiratorias y proteger la salud de las familias vallartenses, como parte de las acciones que impulsa el gobierno de Luis Munguía González.

La jornada está dirigida principalmente a grupos unlerables, como niñas y niños de seis meses a cinco años, personas mayores de 60 años, mujeres embarazadas, personal de salud y personas con enfermedades crónicas como diabetes, obesidad, cáncer, VIH o asma. Las dosis se aplican de manera gratuita en las clinicas fijas de Coapinole (Ecuador #650, esquina con 21 de Marzo) e Ixtapa (Mango #361, esquina con Jalisco).

Durante esta temporada es importante mantener la prevención activa y aprovechar los servicios gratuitos que ofrecen las clinicas Dr. Tucán, como consulta médica, atención dental, medicamentos de cuadro básico, estudios de laboratorio y lentes graduados. Para obtener estos beneficios.

Para obtener estos beneficios, las y los vallarterense pueden afiliarse presentando copia del INE y comprobante de domicilio de Puerto Vallarta; en el caso de menores de edad, deberán acudir acompañados por su padre, madre o tutor con copia de la CURP. Las clínicas brindan atención de lunes a viernes de 7:00 a 17:00 horas y los sábados de 9:00 a 14:00









# No hará Héctor Santana informe multitudinario

Santana explicó que los resultados del primer año de gobierno son visibles en cada comunidad, con obras de calidad, infraestructura moderna y servicios más eficientes

Milton Colmenares

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, anunció a través de sus redes sociales que no realizará un evento multitudinario con motivo de su primer informe de gobierno, al considerar que los recursos que se destinan para este tipo de actos pueden aprovecharse meior en obras y meioras a los servicios públicos del municipio.



Santana explicó que los resultados del primer año de gobierno son visibles en cada comunidad, con obras de calidad, infraestructura moderna v servicios más eficientes por lo que no considera necesario realizar un evento costoso para dar a conocer lo que va está a la vista de todos los ciudadanos. El alcalde recordó además que

desde el inicio de su administración se ha mantenido una política de transparencia y rendición de cuentas constante, a través de los encuentros semanales que se llevan a cabo cada miércoles, donde los directores de área presentan públicamente las acciones y proyectos que implementarán en beneficio de la población.

Héctor Santana enfatizó que este ejercicio semanal ha permitido mantener informada a la ciudadanía sobre los avances del gobierno, fortaleciendo la confianza entre sociedad y autoridades.

## Entregan la Calle 20 de Noviembre en Punta de Mita

Con una inversión superior a los 8 millones de pesos de recursos municipales, esta obra se ejecutó en un tiempo récord de tres meses y medio

Meridiano Bahía de

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García, encabezó la inauguración de la construcción del pavimento en concreto hidráulico de la calle 20 de Noviembre de Punta de Mita.

Con una inversión superior a los 8 millones de pesos de recursos municipales, esta obra se ejecutó en un tiempo récord de tres meses y medio, pese a que estaba programada para cinco, demostrando la eficiencia, transparencia y compromiso del actual gobierno municipal. La obra incluye la rehabilitación integral del drenaje sanitario, banquetas incluyentes, jardineras y pavimento de concreto hidráulico de alta calidad, garantizando una infraestructura duradera y funcional para los habitantes.

Durante la inauguración, el alcalde Héctor Santana destacó que estas acciones son parte del esfuerzo continuo por devolver la dignidad al pueblo de Bahía de Banderas y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

"El pueblo ya está cansado de promesas. Mi compromiso es dar resultados, porque para eso nos eligieron. Esta calle está hecha con calidad, con materiales que durarán toda la vida. Aquí no venimos a poner parches, sino a transformar verdaderamente nuestras comunidades", expresó el presidente municipal.



Santana García subravó que su administración ha alcanzado ya un récord histórico en obra pública, superando en tan solo un año los resultados obtenidos por gobiernos anteriores en periodos completos Además reiteró su compromiso de seguir invirtiendo en todas las localidades del municipio



"En mi gobierno no hav pueblos olvidados, todos coludos o todos rabones. Soy presidente de todos, v cada comunidad tendrá obras que dignifiquen a su gente enfatizó. Por su parte vecinos v

autoridades auxiliares de Punta de Mita expresaron su agradecimiento por la pronta atención del gobierno municipal y por una obra que, marca un antes y un después en la comunidad.

Durante el evento, el alcalde

también anunció la construcción de una techumbre para la localidad, así como la planeación de dos nuevas calles para principios del próximo año. Finalmente, Héctor Santana

hizo un llamado a la ciudadanía a seguir trabajando en unidad.

"Bahía de Banderas tiene todo para ser el mejor municipio del país, su gente, sus playas, sus pueblos. Solo nos faltaba un buen gobierno. y hoy lo estamos demostrando con resultados concretos", concluvó



Programa El Campo en Marcha

## Entrega gobierno de Jalisco, maquinaria para productores

El apoyo a las y los productores del campo jaliscienses garantizará que cuenten con vías accesibles y funcionales, con la rehabilitación de caminos sacacosechas durante todo el año

Meridiano Guadalajara

El Gobierno de Jalisco arrancó con una nueva etapa del programa El Campo en Marcha', con entrega de equipamiento para fortalecer la productividad agrícola y modernizar el campo del estado

Para garantizar la movilidad seguridad y competitividad del sector agroalimentario durante el año, Pablo Lemus Navarro, Gobernador de Jalisco, encabezó la entrega de 70 equipos nuevos de maquinaria pesada, en el municipio de Tonalá. A través de la Secretaría de

Agricultura y Desarrollo Rural (SADER Ialisco) el Gobierno del Estado activó una nueva etapa del programa "El Campo en Marcha", para fortalecer la productividad agrícola y modernizar el campo del estado.

El apovo a las v los productores del campo jaliscienses garantizará que cuenten con vías accesibles y funcionales, con la rehabilitación de caminos sacacosechas durante todo el

año.
En diálogo cercano con los beneficiarios el Gobernador, Pablo Lemus, reconoció el papel que representa la agricultura en la economía de Jalisco y a nivel nacional, va que es un referente agroalimentario con producciones de agave, frambuesa, arándano, garbanzo forrajero pitava entre

otros.

"Muchos productores
nos acompañan de distintas regiones de Jalisco, porque esta maquinaria va a llegar hasta el último rincón, a los 125 municipios de Jalisco, para apoyar a nuestros productores del campo al estilo Jalisco", afirmó el Gobernador.

Los provectos como "El Campo en Marcha", están trazados para reducir mermas y costos logísticos, mejorando los tiempos de traslado y acceso a centros

de acopio. Eduardo Ron Ramos, titular de SADER Jalisco, comentó que tienen previsto rehabilitar de manera permanente los caminos sacacosechas que resulten afectados por distintos factores con el uso de maquinaria pesada v así, contribuir a una mejor conectividad y, además, a la productividad del sector

rural del estado.

"Rehabilitaremos cientos
de caminos sacacosechas,
desalzolvaremos bordos, en fin, trabajaremos al estilo Jalisco", manifestó Ron Ramos. El Secretario añadió que, para

mantener una red de caminos rurales funcional y segura, es necesaria una coordinación directa entre la Secretaría de Agricultura, los municipios, las y los productores. Cabe señalar que el programa

"El Campo en Marcha", es de carácter sexenal. Cada año después del

temporal, se realizará una jornada estatal de rehabilitación con maquinaria pesada, priorizando las zonas productivas más afectadas



# Notarios y gobiernos colaboran para fortalecer la certeza jurídica en Jalisco

A través de la IV Jornada Notarial Regional, llevada a cabo en Puerto Vallarta, se exploraron temas relevantes para la práctica notarial exploraron temas relevantes

Meridiano Puerto Vallarta

Puerto Vallarta fue sede de la IV Jornada Notarial Regional y XVI Curso de Actualización y Convivencia Notarial 2025, un evento académico que busca actualizar conocimientos y fomentar la convivencia profesional entre notarios y notarias. El encuentro reunió a profesionales de la zona poniente del país, provenientes de estados como Colima, Michoacán, Nayarit, Jalisco y el Estado de México.

Durante el evento, se

para la práctica notarial, como el cumplimiento, la actuación digital. la migración v el derecho consular. El alcalde Luis Munguía dio la bienvenida a los asistentes y destacó la importancia de la modernización y la digitalización en los gobiernos para brindar servicios más eficientes y transparentes a la ciudadanía. El presidente del Consejo del

Colegio de Notarios del Estado de Jalisco, José Luis Leal Campos, destacó la colaboración para la implementación de un programa de asesorías gratuitas con el gobierno municipal y resaltó la figura del alcalde Luis Munguía y del director de Catastro, Hugo Robles, agradeciendo su apoyo

permanente e incondicional. Para finalizar, el secretario general de Gobierno del Estado de Jalisco, Salvador Zamora Zamora, reiteró el compromiso del gobernador Pablo Lemus con el notariado y el fortalecimiento institucional para construir un Jalisco con certeza jurídica, modernidad y justicia para todos.





#### **QUE LA FIESTA** NO TERMINE EN TRAGEDIA

No conduzcas bajo los efectos

Respeta los límites de velocidad y recomendaciones de seguridad.







# Celebró México el Día de las Médicas y los Médicos

Se otorgó el Reconocimiento al Mérito Médico "Valentín Gómez Farías" a la doctora María del Carmen García Peña, por su destacada trayectoria en la medicina familiar y geriátrica,

Meridiano CDMX

El secretario de Salud y presidente del Consejo de Salubridad General, David Kershenobich, encabezó la ceremonia conmemorativa por el Día de las Médicas y los Médicos 2025, con un mensaje de reconocimiento a la ética. entrega y compromiso social del personal médico que sostiene día a día el sistema nacional de salud, "Ser médica o médico significa asumir una responsabilidad profunda con la vida, con la comunidad y con el país. La ciencia es el medio. pero la empatía, la ética y la vocación son el alma de nuestro quehacer", expresó el titular de Salud durante el acto realizado en el recinto de Lieja. En la ceremonia, se otorgó el

Reconocimiento al Mérito Médico "Valentín Gómez Farías" a la doctora

María del Carmen García Peña, por su destacada trayectoria en la medicina familiar y geriátrica, así como por su contribución a la investigación, la docencia y la salud pública en México. Visiblemente emocionada, la galardonada compartió el reconocimiento con el gremio médico, destacando que la prevención, el diagnóstico oportuno y el tratamiento integral son las claves para mejorar la

salud de la población.

Kershenobich resaltó la importancia de visibilizar el trabajo de quienes laboran en condiciones difíciles, como el personal que brinda atención en zonas afectadas por las recientes inundaciones en la Huasteca. "La salud no se limita al consultorio ni al hospital, se construye en la vida cotidiana, en la prevención, en la educación

y en el acompañamiento social", señaló. En el evento, también se subravó la necesidad de fortaleces la formación médica con enfoque comunitario y de impulsar el liderazgo de las mujeres en el ámbito de la medicina. La secretaria del Consejo de Salubridad General, Patricia

Clark, destacó que solo tres mujeres han recibido este reconocimiento de un total de 34 galardonados, mientras que 34 galardonados, mientras que Rosaura Ruiz Gutiérrez, titular de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, subrayó la conexión entre la ciencia y la medicina como herramientas de bienestar social Desde 1937, México commemora cada 23 de octubre el Día de las Médicas y los Médicos, en honor al legado de Valentín Gómez Farías, impulsor de la educación médica moderna en el país.



#### Presentan proyectos de renovación en zonas emblemáticas de Puerto Vallarta

Durante la sesión del Consejo Ciudadano del Centro Histórico se presentaron obras para intervenir espacios emblemáticos, con recursos del Fondo de Fideicomiso del Turismo

ridiano Puerto Vallarta

La vida cultural del corazón de Puerto Vallarta será fortalecida con una serie de proyectos que transformarán algunas de las zonas más emblemáticas del destino. Estas acciones forman parte de una visión orientada a recuperar espacios públicos y fortalecer la identidad que distingue a este importante puerto turístico.

Impulsadas por el gobierno de Luis Munguía González, a través del Consejo Ciudadano del Centro Histórico, las obras incluyen la rehabilitación de la Isla del Río Cuale, la iluminación monumental de la Parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe v la consolidación de un nue



distrito de arte y galerías, que dará mayor impulso a la expresión cultural y al talento local.

El plan contempla además ación del Mirador de la Cruz, el mantenimiento en Plava Los Muertos, la consolidación del "Distrito Friendly" en la Zona Romántica e intervenciones en calles del centro, junto con la mejora del distrito gastronómico de Versalles y la rehabilitación del sendero Boca de Tomatlán-Quimixto. Estas obras harán del puerto un espacio más accesible y lleno de vida.

y Centro Histórico, encabezada por Juan Pablo Martínez, con apoyo de la Dirección de Proyectos Estratégicos, los cuales serán financiados con recursos del Fondo de Fideicomiso del Turismo, a aplicarse a partir de 2026. Con estas acciones, se busca impulsar el desarrollo turístico de Puerto Vallarta, preservando su historia y tradición.

En Puerto Vallarta

## Participa Profepa en curso de capacitación a prestadores de servicios turísticos

El evento contó con la asistencia de 268 prestadores de servicios turísticos, quienes manifestaron su interés por mejorar la calidad de sus servicios y contribuir a la protección de la ballena jorobada, especie emblemática de la región



Con el propósito de fortalecer los conocimientos y buenas prácticas conforme a la normatividad ambiental vigente, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) participó en el Curso de Actualización para Operadores de Servicios Turísticos de Observación de la Ballena Jorobada, realizado en Puerto Vallarta, Jalisco, convocado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). El curso, dirigido a prestadores de servicios turísticos y tripulaciones

que realizan actividades de observación de ballenas, tiene como finalidad promover la protección y conservación de esta especie y asegurar el cumplimiento de la Norma Oficial Mexicana NOM-131-SEMARNAT-2010, que establece los lineamientos y especificaciones para la observación responsable

para la observacion responsable de ballenas en aguas mexicanas. Es importante mencionar, que el evento se realiza cada año y la Profepa forma parte del Consejo sobre temas de ballenas. Este año participó en la primera etapa del curso

de 2025, en las instalaciones del CECATI 63. Durante la capacitación personal de Profepa explicó las atribuciones de la Procuraduría en materia de vida silvestre, los procedimientos de verificación y cumplimiento ambiental, y las sanciones aplicables en caso de incumplimiento a la citada norma

El evento contó con la asistencia de 268 prestadores de servicios turísticos, quienes manifestaron su interés por mejorar la calidad de sus servicios y contribuir a la protección de la ballena jorobada.

especie emblemática de la región. El curso continuará el próximo 28 de octubre de 2025, como parte de un programa permanente de capacitación y actualización dirigido al sector turístico, con el fin de promover un turismo sustentable y respetuoso con la vida silvestre. La Procuraduría reafirma su

compromiso con la educación ambiental y la conservación de las especies marinas, impulsando la colaboración con los sectores productivos para fortalecer la protección del patrimonio natural de México



Ante brotes de sarampión

# Refuerza Jalisco acciones de prevención

El secretario de Salud, Héctor Raúl Pérez Gómez informó que hasta el 24 de octubre se han confirmado 127 casos en el estado, sin registrarse defunciones

Meridiano Guadalajara

Ante la detección de casos de sarampión en distintas entidades del país, el Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), reforzó las acciones de prevención y control para proteger la salud pública y cortar la cadena de transmisión. El secretario de Salud, Héctor Raúl Pérez Gómez, destacó que la vacuna triple viral —que protege contra sarampión, rubéola y paperas— es altamente efectiva y segura, y recordó que ha estado disponible de manera continua en México y en el estado. En lo que va de 2025, se han aplicado más de 241 mil vacunas contra

el sarampión en todo Jalisco. Pérez Gómez informó que hasta el 24 de octubre se han confirmado 127 casos en el estado

sin registrarse defunciones, lo que coloca a Jalisco en el séptimo lugar nacional por tasa de incidencia. El funcionario subrayó la importancia de mantener actualizados los esquemas de vacunación, ya que el 95 por ciento de los casos confirmados no contaban con ambas dosis. Además, explicó que se han implementado medidas específicas en escuelas donde se identificaron contagios, incluyendo clases virtuales temporales y filtros sanitarios para evitar la propagación del virus.

Por su parte, Roberto Carlos Rivera Ávila, director general de Salud Pública de la SSJ, exhortó a reforzar la ventilación de espacios cerrados, sanitizar diariamente mobiliario y materiales escolares y mantener medidas básicas de higiene. Recordó que el sarampión se transmite fácilmente por

vía respiratoria y que el virus puede permanecer activo en el ambiente hasta por dos horas, por lo que es vital detectar síntomas como fiebre, tos, conjuntivitis o erupciones cutáneas y acudir de

inmediato al médico. La Campaña de Vacunación contra Sarampión y Rubéola (SR) continúa activa en todas las unidades de salud del estado, de manera gratuita y sin importar derechohabiencia, enfocándose principalmente en niñas y niños de uno a cuatro años. La SSJ reiteró su llamado a madres, padres v personas cuidadoras para revisar la Cartilla Nacional de Salud y completar las dosis faltantes. Ante cualquier sospecha, se recomienda evitar el contacto con otras personas y comunicarse a la Línea Salud Jalisco al teléfono 33 38 23 32 20



JALISCO La gestión de estos proyectos en el Centro Histórico se realizó gracias a la Gerencia de Ciudad

# Empresarios regresan 500 mil metros cuadrados por operación de época de Ney

Desarrollo Turístico Lo de Marcos regresó un predio identificado como Minitas y Venados, ubicado en Bahía de Banderas, mediante un acuerdo

Verdin Camacho/relatosnavarit

ste viernes 24, la Fiscalía General del Estado (FGE), el Fideicomiso Bahía de Banderas (FIBBA), d al igual que la empresa Desarrollo Turístico Lo de Marcos S.A de C.V., y los empresarios Héctor Ramón y Blanca Delia Flores Ibarra, J. Ventura García Monroy, así como Humberto González Barbosa en su carácter de apoderado de la citada compañía. su caracter de apoderado de la citada compania, alcanzaron un "acuerdo reparatorio" en que los empresarios regresaron al citado Fideicomiso un predio identificado como Minitas y Venados, en el municipio de Bahía de Banderas, luego de más de dos años de ventilarse una causa penal, y otra que le fue acumulada, por delitos como stración fraudulenta, ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias, peculado, operaciones con recursos de procedencia ilícita, de la certificación, formalización, registro e inscripción de inmuebles.

Héctor Ramón se encontraba vinculado a proceso, más no detenido, mientras que contra

Blanca Delia y J. Ventura existían órdenes de aprehensión que ahora han sido canceladas. González Barbosa acudió al Centro Regional de Justicia Penal en Tepic en compañía de un defensor

particular, mismo que también asesoró a los tres imputados, aunque estos tuvieron comunicación a través de medios electrónicos. Del lado opuesto asistieron dos agentes del

Ministerio Público, la titular del FIBBA y tres asesores. Según la narración de una agente ministerial,

el acuerdo reparatorio presentado este viernes ante un juez de Control fue firmado el reciente 13 de octubre en la Unidad de Soluciones Alternas en Materia Penal de la Fiscalia, haciendo mención que las operaciones en Minitas y Venados que fueron materia de investigación iniciaron en el año 2007 en el gobierno de Nev González Sánchez, que se

encuentra prófugo, aunque no fue mencionado-incluso, se explicó, el asunto motivo el expediente 21/2025 ante el Juzgado Segundo Oral Mercantil en Tepic, donde va es cosa juzgada la cancelación de las respectivas escrituras públicas. En anteriores trabajos de este reportero sobre

el tema, con base en lo dicho en audiencias, se indicó que se trata de algo más de 500 mil metros cuadrados, vendidos en la administración de Nev González a un precio mucho menor al que correspondía en la época de la operación. La agencia ministerial precisó que el inmueble de Minitas y Venados ya lo tiene nuevamente el FIBBA,

por lo que pidió al juez sobreseer la causa penal y la correspondiente extinción de la acción penal, citando el derecho de los imputados al acuerdo reparatorio, por ser la primera vez, además de que reparatorio, poi se la primera vez, ademas de que el Fideicomiso ya les otorgó el perdón. Tras la narrativa ministerial, la representación del FIBBA, el defensor particular y los imputados

manifestaron estar de acuerdo, revelándose que se han desistido de juicios de amparo que tenían en curso, además de que las órdenes de aprehensión pendientes fueron canceladas.

En suma, el juez de Control validó el acuerdo reparatorio que quedó firme de inmediato puesto que la agencia ministerial, el Fideicomiso, la defensa y los imputados renunciaron a los plazos para interponer algún recurso.

De igual forma, se ordenó el levantamiento de

las medidas cautelares que habían sido impuestas.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en www.relatosnavarit.com



#### No aumentarán impuestos municipales en 2026 en Bahía de Banderas

Héctor Santana destacó que las finanzas municipales se mantienen sanas, lo que permitirá cumplir con los compromisos de fin de año, incluyendo el pago de aguinaldos y demás prestaciones a los trabajadores

Milton Colmenares

Meridiano Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, anunció que no habrá incremento en los impuestos municipales mientras él esté al frente del gobierno.

En entrevista con medios estatales, el alcalde reiteró su compromiso de apoyar la economía de las familias y aseguró que su administración no aplicará aumentos en gravámenes como el predial.

Héctor Santana destacó que las finanzas municipales se mantienen sanas, lo que permitirá cumplir con los compromisos de fin de año, incluyendo el pago de aguinaldos y demás prestaciones a los trabajadores del Avuntamiento.

Asimismo, el alcalde informó que no se generará nueva deuda durante su gestión y que, por el contrario, su administración continuará abonando a los compromisos financieros heredados por gobiernos anteriores







Del cierre de calles a la toma de protesta

#### Llegó la nueva era estudiantil en la UAN La comunidad universitaria hizo historia con una elección libre y

transparente. Son la generación que rompió la simulación y decidió transformar la universidad desde la convicción y el diálogo; sobre ellos recae ahora la responsabilidad de sustentar el cambio

El otoño va se deia sentir, el día se acorta más rápido, pero el calor persiste, aunque el viento trae consigo una brisa algo reseca como ocurre en cualquier otro otoño. Sin embargo, en los muros de la Universidad Autónoma de Navarit (UAN), tanto el viento como el calor son distintos. Llevan consigo un vaho peculiar, un aliento que susurra una victoria reciente, el eco de una lucha que dejó huella en los cimientos de la institución. En el auditorio central, la toma de protesta de los comités estudiantiles 2025-2026 no fue simplemente un acto protocolario; fue una ceremonia cargada de significado, la culminación de un proceso que nació del descontento y

due hacto del descinento y floreció en resistencia. La rectora Norma Liliana Galván Meza, de pie frente al estudiantado, habló con voz firme y mirada serena: "La democracia no es solo un procedimiento", dijo, "es el fundamento que nos nermite construir una comunidad universitaria fuerte, participativa y solidaria." Pero sus palabras no

resonaban en el vacío. Detrás de ese discurso había semanas de tensión, de marchas, de asambleas improvisadas, de jóvenes que habían decidido romper con la simulación y reclamar lo que les pertenecía, su derecho a elegir libremente.

Toda historia tiene un

instante en que algo se quiebra. En la UAN, ese momento llegó el 20 de agosto, un par de días después del regreso a clases.

Los pasillos se llenaron nuevamente de vida, los de nuevo ingreso recorrían el campus con asombro: los de semestres avanzados retomaban rutinas conocidas. Todo parecía normal... hasta que se convocó a la formación de los nuevos comités estudiantiles. Lo que debía ser un ejercicio

democrático empezó a mostrar irregularidades. La indignación creció, y el rumor se convirtió en voz colectiva. Un grupo de jóvenes, hartos del control de la Federación de

Estudiantes de la UAN (FEUAN), decidió alzarse. Denunciaron prácticas antidemocráticas, acusaron a la dirigencia, encabezada por Valeria de León, de actuar como un brazo político de la administración central. Querían que la representación estudiantil regresara a sus verdaderos dueños, los estudiantes. El campus cambió de

rostro. Las paredes se poblaron de pancartas, las consignas retumbaron en los muros y las puertas de Rectoría y Secretaría General fueron bloqueadas. La UAN amaneció en resistencia.

Fueron días de incertidumbre, de desvelo y esperanza. Las aulas se convirtieron en foros improvisados; los pasillos, en trincheras de diálogo y organización. La comunidad estudiantil, entre el miedo y la determinación debatía un mismo anhelo, hacer de la universidad un espacio verdaderamente democrático.

La presión creció. Ante el clamor estudiantil, la rectora Galván Meza optó por escuchar. El diálogo se abrió v. de ese encuentro entre autoridad y juventud, nació un acuerdo histórico, modificar las reglas del juego La Gaceta Universitaria lo deió por escrito: la creación de

un Comité Electoral Central, la incorporación de observadores externos, la prohibición de financiamiento aieno v el derecho a impugnar elecciones.

La palabra transparencia, tantas veces relegada al discurso,

se volvió principio rector. Así, las elecciones del 27 y 29 de septiembre marcaron un antes y un después

Por primera vez, los estudiantes sintieron que su

voto contaba. Habían logrado lo impensable, que fue transformar las reglas desde abaio.

Por eso, cuando llegó el 23 de octubre y los nuevos comités rindieron protesta, el aire del auditorio tenía otro peso. Las hojas caían fuera, los vientos de otoño soplaban sobre el campus, y dentro se respiraba la certeza del cambio.

Cada aplauso era una

reivindicación, cada palabra un cierre y un comienzo. La presidenta del Comité

Electoral Central, Guadalupe de Jesús González Arciniega, lo expresó con lucidez: "Este es un acto que invita a resignificar la posición política, a fortalecer las coincidencias y abrir canales de diálogo." En ese instante, la universidad

renacía. Ya no era la misma que meses atrás parecía atrapada en la simulación. Era una institución que había aprendido a escuchar y a transformarse desde la voz de sus estudiantes. Hoy, mientras los nuevos

líderes estudiantiles asumen sus cargos con la mirada puesta en el bienestar colectivo, la comunidad universitaria observa con esperanza.

El camino no fue sencillo.

Hubo tensiones, confrontaciones y desconfianza. Pero también hubo coraje, organización y convicción. La UAN hoy respira democracia, una democracia

nacida del descontento, tejida con diálogo v conquistada con perseverancia. La iornada electoral de 2025, que comenzó como un acto de resistencia, terminó como una lección de dignidad.

Y mientras los vientos de octubre siguen recorriendo los pasillos de la universidad, susurran una verdad que ya nadie puede ignorar, cuando los estudiantes luchan con convicción, el cambio no solo es posible... el cambio se vuelve























































































